

PANORAMA POLÍTICO A ABRIL 17.04.

1. El acercamiento de Kirchner con la Iglesia Católica y la búsqueda de una solución al conflicto con Uruguay, están vinculados. Los sondeos muestran que pese a las críticas que ha recibido por su posición durante el gobierno militar, la Iglesia Católica y los medios de comunicación son los que tienen mejor imagen en la opinión pública. Por esta razón, no es políticamente “rentable” para Kirchner mantener un frente abierto con ella, cuando se avanza hacia el proyecto de reelección. Si el 25 de mayo puede ser escenario de una “Plaza del Sí”, no parece conveniente que el mismo día el Tedeum de la Catedral se transforme en un conflicto político que la empañe, ya sea por la ausencia del Presidente en el evento o por críticas hacia el gobierno que se pronuncien en la homilía. Pero el riesgo de que el conflicto con Uruguay continúe escalando y aislando a la Argentina en la región, precipitó el acercamiento a la Iglesia, buscando que los episcopados de los dos países aproximen las posiciones de los gobiernos. En realidad se les está pidiendo sólo una gestión de “buenos oficios” y no una “mediación” que obligue a las dos partes que la han pedido, con lo cual la Iglesia tiene el riesgo de fracasar si no logra con su gestión esta segunda alternativa. El hecho que a nivel nacional los sondeos muestren que dos de cada tres personas están en contra de los cortes con Uruguay, no tiene influencia alguna sobre la opinión pública de Entre Ríos, donde la mayoría sigue estando a favor de las protestas.

2. La política anti-inflacionaria del gobierno va derivando de los acuerdos de precios a las presiones y hasta los controles. La designación de un nuevo negociador con el empresariado para el tema (Moreno), cuyo perfil político es más duro que su predecesor (Salas), confirma el giro. El fracaso de la suspensión de la exportación de carne para bajar los precios, no lleva al gobierno a retroceder en la medida que ha tenido múltiples costos, sino a profundizarla presionando y aún controlando a distintos segmentos que integran la cadena de valor del producto. Esta actitud continuará y aumentará si no se logra reducir la inflación, por tres razones: coincide con las preferencias ideológicas del Presidente, en el corto plazo tiene apoyo en la



opinión pública y es posible que resulte eficaz para evitar un desborde antes de la elección presidencial del año próximo. Lo que hoy está claro es que si fracasan los acuerdos y las presiones, es más probable que el gobierno se vuelque hacia el control, antes que retroceder hacia una mayor liberalización. Tanto el creciente rol de De Vido en la política de precios y el proyecto de ley que traspasa a su cartera las empresas del área de defensa, confirman que es el hombre con más poder en la administración Kirchner, aunque el Secretario Legal y Técnico de la Presidencia (Zanini), pueda ser a quien más se escucha.

3. En el campo sindical, Kirchner logra mantener los acuerdos salariales públicamente bajo control. Los porcentajes que se van cerrando no superan formalmente el 20%, aunque en la mayoría de los casos incluyen incorporaciones de adelantos anteriores y otros incrementos paralelos que implican una suma mayor. La negociación con los gremios estatales que se inicia el viernes, no será fácil, dado el retraso en que se encuentra el sector. Pero nuevamente, la política será cerrar un acuerdo que porcentualmente quede por debajo del 20%, aunque en términos reales finalmente sea mayor. Los conflictos “intragremiales” (la lucha entre los sindicatos por el encuadramiento de los trabajadores) y el llamado “basismo” (los delegados de base que están fuera del control de los dirigentes), crean situaciones como el paro de subterráneos, que perturbó la semana pasada. Como en otras oportunidades, el gobierno terminó interviniendo cuando percibió el costo que estaba pagando en la opinión pública por no hacerlo. Frente a una creciente “piqueterización” de la protesta social de todos los sectores, las agrupaciones piqueteras “duras” propiamente dichas, buscarán esta semana recuperar protagonismo en las calles de Buenos Aires, realizando cortes y movilizaciones, los que también tendrán lugar en ciudades del interior.

4. En el campo político, Kirchner trata de impedir que se abra la lucha por las candidaturas dentro del oficialismo, mientras que la oposición confirma su incapacidad para organizarse. El oficialismo sigue teniendo como alternativa posible el adelanto de las elecciones -aunque de hacerlo recién lo definirá en el tercer trimestre del año- y su estrategia es que la reelección

surja como un reclamo político-social y no como una imposición, como lo hacía Perón. El 25 de mayo, podría marcar el inicio de este tipo de reclamo político con la llamada “Plaza del Sí”, sobre cuya concreción siguen existiendo dudas dadas las dificultades del kirchnerismo para las movilizaciones populares. En la provincia de Buenos Aires, se ha abierto la lucha por la sucesión de Solá, con media docena de aspirantes a reemplazarlo, siempre que Cristina Kirchner no sea candidata. El actual senador nacional y ex ministro de defensa José Pampuro, es un candidato con posibilidades de lograr el apoyo de matrimonio Kirchner. El surgimiento de un núcleo opositor de origen justicialista de 20 diputados, muestra que es dentro del peronismo donde puede a la larga generarse una verdadera oposición, pero sin que este esfuerzo se coordine con otros sectores por ahora tiene capacidad de afectar la hegemonía del oficialismo.

5. En conclusión:

- a) El acercamiento de Kirchner a la Iglesia tiene un doble propósito, atemperar el conflicto antes de iniciar la campaña por la reelección y buscar su intervención en el problema con Uruguay.
- b) La política de acuerdos de precios, políticamente va derivando hacia el control, siendo cada vez más difícil que se retorne hacia una liberalización antes de la elección presidencial.
- c) El gobierno va logrando acuerdos salariales formales que no superan el 20%, pero hay conflictos que se desbordan, como el caso de los subterráneos.
- d) La reelección sigue siendo el eje de la estrategia política del oficialismo, sin que la oposición logre articular ni siquiera medio centenar de diputados para una acción más eficaz.